
«Имена существительные, 
которые имеют форму только 

множественного или только 
единственного числа»

                        



Число имени существительного

Существительные 
имеют
форму

Единственного
и

множественног
о

числа
(стол – столы)

Только
единственног

о
числа

(радость)

Только
множественног

о
числа
(очки)



Помните! Форму только 
множественного числа имеют:

• 1) вещественные существительные: чернила, 
очистки;

• 2)отвлечённые существительные: каникулы, 
именины;

• 3) слова, обозначающие парные предметы( 
предметы, сделанные из двух частей): очки, брюки, 
сани, ворота, ножницы;

• 4) собственные имена существительные: Альпы, 
Карпаты, «Известия»( название газеты).

• У существительных, которые имеют форму
 только мн. ч., не определяется  род 
и тип склонения. 



Выборочный диктант. Выпишите имена 
существительные, которые имеют 
форму только мн.ч.

● Кабинеты, компании, качели, колени, 
консервы, ладоши, макароны, 
мурашки, небеса, ножницы, 

   лыжи, коньки, брюки, овощи, 
   огрызки, оладьи, сосиски, 
   очки, пассажиры, пельмени, 
   перила, поросята, салазки, 

сигареты, аплодисменты, тапочки, 
городки( игра). 



Помните! Форму только единственного числа 
имеют существительные, обозначающие:

1) названия множества одинаковых предметов (детвора, учитель 
ство, сырьё, ельник, листва); 

2) названия предметов с вещественным значением (горох, молоко, 
малина, фарфор, керосин, мел); 

3) названия качества или признака (све жесть, белизна, ловкость, 
тоска, отвага); 

4) названия действий или состояний (косьба, рубка, доставка, 
бегот ня, удивление, чтение);

 5) собственные имена в качестве наименований единичных 
предметов (Москва, Тамбов, Санкт-Петербург, Тбилиси); 

6) слова бремя, вымя, пламя, темя.



Выпишите имена существительные, которые 
имеют форму только единственного числа.

■ Тахта, теннис, тираж, топот, 
утварь, учёба, учет, факел, 
фасоль, халва, хитрость, хлопок, 
хоккей, хоровод, молодёжь, 
садоводство, цирк, чеснок, чучело, 
шёлк, шелуха, шоколад, 
штукатурка.



Подберите к существительным антонимы, которые 
употребляются только в единственном числе

■ Сила – 
■ Правда – 
■ Богатство – 
■ Слёзы – 
■ Веселье – 
■ Старость – 
■ Злость – 
■ Белизна – 
■ Беготня – 
■ Свет – 
■ Застой - 



Мы - корректоры

1. Эту ленту можно отрезать большим 
ножницами.

2. Ах, эти молодёжь!
3. На поле росло много хлопков.
4. С этим мальчишкой одна сплошная 

хлопота! 



         Спасибо 
          за 

             работу!


